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A près des vacances ensoleillées à Brégançon, 
le retour aux réalités n’a pas tardé pour le 
président hyperactif : rentrée scolaire, réunion 

avec les chefs de partis, interviews, etc.
Cependant, après les lourdes émeutes de juin, 
sans oublier la réforme des retraites, l’inflation qui 
ne décroît pas, le prix des carburants et les taxes 
foncières qui explosent, le dispositif des urgences 
hospitalières qui n’a jamais été aussi dégradé, 
avec un service sur deux qui a fermé cet été, 
l’actualité a repris la main.
Le 24 juillet, Macron affirmait qu’il y aurait « un 
professeur devant chaque salle à la rentrée ». Mais, 
selon un premier bilan des parents d’élèves et des 
syndicats, la promesse n’est pas tenue. Il manque 
toujours des professeurs. On compte un professeur 
en moins dans un établissement sur deux.
À ce stade, il lui est difficile de regagner la confiance 
des Français. Selon le baromètre des Échos, Macron 
dégringole en termes de confiance, à 28 %, c'est à 
dire moins d'un tiers des Français !
Les classes populaires ne lui font plus confiance. 
Elles ont conscience qu'il ne fait rien pour le pouvoir 
d’achat. L'exemple de la ristourne sur l'essence, 

balayé d'un revers de la main par Bruno Le Maire, 
illustre parfaitement la situation. Pour une partie 
de l’opinion qui attend des mesures concrètes, le 
message présidentiel est inaudible.
Par ailleurs, on en sait maintenant plus sur le sujet 
hyper-sensible du profil des émeutiers. Fin août, 
l’Inspection Générale de l’Administration (IGA), 
avec l’Inspection Générale de la Justice (IGJ), a 
rendu un rapport sur les profils et motivations 
des délinquants interpellés à l’occasion des 
violences urbaines (27 juin - 7 juillet).
La France a subi dix jours terribles d’émeutes et d’une 
rare violence qui vont laisser des traces profondes 
dans notre pays. 70 départements ont été touchés 
dont 13 durant toutes les nuits et 516 communes, 
contre 25 et 200 en 2005. 
Cette flambée de violences (et parfois de haine anti-
France) a concerné des secteurs périurbains, des 
villes moyennes, des petites communes urbaines 
isolées, des communes rurales mais aussi des 
centres-villes et pas que les quartiers sensibles des 
agglomérations urbaines comme il y a vingt ans. L’IGA 
a listé les caractéristiques des personnes interpellées. 
Elle met en exergue les motivations opportunistes, 

l’influence de groupe majoritairement des hommes 
entre 18 et 24 ans, célibataires, sans enfants à 
charge. Parmi ces derniers, 87% sont hébergés 
à titre gratuit, 36% sont inactifs, 29% sans aucun 
diplôme et 38% avec un diplôme inférieur au Bac.
À l’époque des jacqueries paysannes, le peuple 
mourait de faim. Est-ce le cas aujourd’hui ?
Mais, dans les Quartiers de la Politique de la Ville 
(QPV), on rencontre des préadolescents entrant à 
peine au collège et qui sont déjà dans la rue, dans 
les bandes, dans la confrontation avec la police, dans 
tous les mauvais coups. Comme le demandait la 
sénatrice LR du Val d’Oise, J. Eustache - Brinio lors 
de l’audition du Ministre de l’Intérieur  : «  Pourquoi 
ne pas avoir un jour, l’honnêteté de nous dire que la 
plupart des jeunes qui ont commis des exactions, sont 
issus de l’immigration.  Ils n’aiment pas la France. 
C’est une réalité, c’est factuel ». Ces jeunes ont goûté 
à l’ensauvagement et ce n'est pas terminé. Selon le 
sociologue Thomas Sauvadet  : «  On aura d’autres 
événements de ce genre-là  »  ! Le Gouvernement 
et Macron sont prévenus. Pour autant, agiront-ils  ? 
Rien n'est moins sûr !

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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3ActualitésActualités
Label Régional Intelligence Economique

François de Canson : « La souveraineté et la sécurité
économique, deux axes majeurs de la Région »

En 2020, la Région a créé un dispositif dit « Label 
régional d’intelligence économique », avec la Fondation 
Méditerranéenne d’Études Stratégiques (FMES). Il vise à 
accompagner les entreprises volontaires, à travers un Appel à 
Manifestation d’Intérêt, dans leurs recherches de partenariats 
et leurs démarches d’internationalisation. Le 14 septembre, 12 
entreprises ont reçu ce label à l’Hôtel de Région.

À cette occasion, François de Canson, 
vice-président de la Région Sud, 
s'est adressé aux entrepreneurs en 

expliquant pourquoi la Région avait mis en place 
cette séquence autour de la sécurité et de la 
souveraineté économique  : «  Cette notion est 
étroitement liée à celle de sécurité économique, 
qui a pour objet, la protection, face aux menaces 
étrangères, des actifs, matériels et immatériels, 
stratégiques pour l'économie française. Les 

politiques menées en la matière ont pris, avec 
le temps, un tour nettement plus affirmé et plus 
opérationnel, singulièrement depuis 2018. Au 
cœur de sa compétence économique, il était 
naturel que la Région se saisisse du sujet ».

SOUVERAINETÉ ET SÉCURITÉ ÉCONOMIQUE
Le vice-président de la Région a ajouté  : «  La 
souveraineté et la sécurité économique sont deux 
axes majeurs de la politique de développement 
économique de la Région. Ce sont deux points 
majeurs du Schéma Régional de Développement 
Économique qui se fixe comme axe fort de tendre 
vers une région industrielle souveraine plus 
résiliente face aux crises. Vaste programme  ! 
En d'autres termes, il nous faut renforcer la 

souveraineté de nos filières stratégiques : santé 
et thérapies innovantes, énergies, nouvelles 
technologies, défense, alimentation, rendre 
l'agriculture régionale résiliente au changement 
climatique et assurer la transition écologique 
des exploitations agricoles. Bref, faire de 
Provence-Alpes-Côte d'Azur l'une des régions 
les plus innovantes d'Europe. Cet objectif de 
souveraineté et sécurité irrigue de nombreuses 
mesures mises en œuvre ». 

Développé en lien avec les services de l’État, 
cet objectif s'est décliné au travers de plusieurs 
actions, notamment la mise en place d'un pack 
sud relocalisation, lors de la crise sanitaire, ou 
plus récemment, à la faveur d'un partenariat 
renforcé autour de France 2030, visant à 
dynamiser le développement industriel de la 
Région, et à favoriser l'investissement massif 
dans les technologies innovantes.
Lors des dernières Rencontres Économiques 
d'Aix-en-Provence, Christian Saint-Étienne, du 
Cercle des économistes, a défini la souveraineté 
économique : «  La capacité d'être maître chez 
soi, de résister aux attaques extérieures et 
aux tentatives de déstabilisation internes et 
de choisir avec qui coopérer sur une base de 

respect mutuel. La souveraineté économique 
est donc un attribut clé d'un état politiquement 
indépendant. Elle suppose que l'offre productive 
réponde aux principaux besoins alimentaires et 
énergétiques et aux principaux éléments de la 
demande de biens et services de la population ».

PROTECTION INDUSTRIELLE 
Aujourd'hui, ce sont trois actions en particulier 
qui sont abordées. Tout d'abord, la protection 

industrielle. Si la Région fait partie du Top 4 des 
régions françaises les plus innovantes, et se 
positionne, avec plus de 1 300 start-ups, comme 
la 5ème région en matière d'accueil de start-
up, elle n'occupe que le 6ème rang national, en 
nombre d'entreprises identifiées comme ayant 
publié un brevet entre 2015 et 2019. 
Outil de protection et d'avantage concurrentiel, 
la stratégie de propriété intellectuelle est 
pourtant essentielle pour les entreprises dans 
leurs activités de R&D, pour leur développement 
à l'international, la construction d'alliances, 
la levée de fonds. Travailler de concert avec 
l'INPI était indispensable. Dans un contexte 
de plus en plus concurrentiel, et exposé à de 
nouveaux risques comme les cyberattaques, la 

sécurisation et la préservation des savoir-faire 
des entreprises régionales, représentent un 
enjeu majeur pour notre économie.
« Le label régional d'intelligence économique a 
été initié en 2018 par la Région, et se décline 
en une démarche d'intelligence économique 
concertée. Elle a mis en place, en 2020, un 
nouveau dispositif de labellisation des entreprises 
du territoire. Ce dispositif, unique en France, acte 
la création d'un label régional en intelligence 
économique, en partenariat avec la Fondation 
méditerranéenne d'études stratégiques et des 
services de l’État en charge des questions de 
sécurité économique  », a conclu François de 
Canson. •

Photo PRESSE AGENCE.

En présence de : 
Didier MAMIS, secrétaire général aux affaires 
régionales,
Bernard KLEYNHOFF, président de Rising Sud,
Pascal FAURE, directeur général de l'INPI,
Claire de GUISA, déléguée à l'information 
Stratégique et à la Sécurité Économique,
Marie Christine FUMAT, secrétaire générale 
adjointe de la Fondation Méditerranéenne 
d’Études Stratégiques (FMES).

Le Sud, une terre d'excellence 
industrielle et économique :

La région possède de nombreux 
fleurons économiques (CMA-CGM, 
Airbus Hélicoptères, Naval Group, 

Thalès, TotalEnergies, Pernod Ricard, 
et bien d'autres...) dont l'énergie est 
entretenue par un tissu dense de TPE-PME. 
Mais, la région est aussi une puissance 
maritime, dans toutes ses facettes, avec 
l'accès à la mer pour les loisirs et le 
premier port militaire d'Europe à Toulon. 
Ce pôle militaire est reconnu à 
l'international, avec 3 bases aériennes, 
dont le Roissy militaire à Istres, la base 
navale de Toulon, les commandos installés 
à Saint-Mandrier-sur-Mer et 2 hôpitaux 
militaires. En matière de flux, la Région Sud 
compte aussi le premier port de France sur 
les bassins de Marseille et Fos-sur-Mer. 
Enfin, le Sud est entré dans le Top 10 des 
régions captatrices de fonds européens, 
avec 10 milliards d'€ d'investissements, 
d'ici à 2028.



Immobilier
La FNAIM Var célèbre majestueusement

son centenaire 
Le 1er septembre à Tour Royale de Toulon, la Fédération Nationale de l'Immobilier 
du Var a célébré son 100ème anniversaire.

Cette soirée a marqué un siècle 
d'engagement et d'excellence dans le 
domaine de l'immobilier. La FNAIM du 

Var avait hâte de célébrer son centenaire avec 
tous ceux qui ont contribué à son succès et qui 
continue de façonner l'avenir de l'immobilier. 
Professionnels de l'immobilier, partenaires et 
tous ceux qui s'intéressent à l’immobilier ont 
célébré ce moment historique. 
« Depuis sa fondation en 1923, la FNAIM du Var 
a joué un rôle essentiel en tant que pilier de 
l’immobilier, promouvant des normes éthiques 
élevées et offrant un soutien essentiel aux 
professionnels du secteur. Au fil des années, 
l'association a travaillé inlassablement pour 
améliorer les normes de qualité, renforcer la 

confiance du public et favoriser l'innovation », 
s'est réjoui David Garavagno, président de la 
FNAIM du Var.
Il a ajouté : « La célébration du centenaire fût une 
soirée mémorable, rassemblant des membres 
éminents de la FNAIM du Var, des personnalités 
du monde de l'immobilier, des représentants du 
monde institutionnel et économique ».
Au programme de la soirée, le discours 
commémoratif de David Garavagno, qui a 
mis en lumière les réalisations passées et les 
perspectives de l'association, une présentation 
retraçant l'histoire et l'évolution de la FNAIM du 
Var et les opportunités de réseautage pour les 
professionnels de l'immobilier, les partenaires 
et les invités.•

Photos Philippe OLIVIER.
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DépartementDépartement 5
Paroisse de La Garde

Solidarité Saint-François engagée dans l'aide alimentaire 
Le dimanche 10 septembre, Emmanuel Michaud, président de 
l'association Solidarité Saint-François et le Père Louis-Marie 
Guitton ont inauguré les locaux de l'aide alimentaire, situés à la 
paroisse de La Garde.

E n juin 2022 désormais à la retraite, 
Emmanuel Michaud a souhaité donner de 
son temps libre à une activité caritative 

en devenant le président de l'association 
Solidarité Saint-François dont le but est 
d'apporter une aide alimentaire à ceux qui sont 
dans les difficultés, passagères ou plus longues, 
durant un mois, trois mois, six mois ou un an, en 
fonction des situations.

DIMINUTION DES DONS
Depuis un an, Saint-François Solidarité s'adresse 
à un public venu de La Garde, mais également du 
Pradet et de La Valette-du-Var.
« Nous aidons une majorité de retraités qui ne 
s'en sortent plus avec leurs petites retraites face 
à la hausse des prix. Pour leur venir en aide, 
l'association compte une trentaine de membres 
dont 15 sont très actifs. Outre les retraités, nous 
aidons également tous ceux qui rencontrent des 
difficultés et parfois ne reçoivent plus assez 
d'aides de la part de la Banque Alimentaire ou 
des Restos du Cœur, car ces deux structures 
sont actuellement pénalisées par une diminution 
des dons. Nous sommes également aidés par le 
Rotary-Club et sa dynamique présidente grâce à 
qui nous avons reçu une aide de CARREFOUR et 
par la Boulangerie Ange », explique le président.
Ainsi, Solidarité Saint-François s'adresse aussi 

aux familles monoparentales et aux étrangers en 
situation irrégulière. 
«  L'ensemble de notre public est également 
suivi par les services sociaux de la Ville, du 
Département et de la CAF. Mais le RSA et les 
aides au logement sont insuffisants pour faire 
face aux dépenses d'alimentation. C'est la 
même chose pour les petites retraites », ajoute 
Emmanuel Michaud.
Pour consolider l'action de l'association 
humanitaire, la paroisse de La Garde a mis un 
local à sa disposition, à l'initiative du Père Louis-
Marie Guitton qui a procédé à la bénédiction 
après la messe dominicale.
Pour le curé  : «  Solidarité Saint-François c'est, 
en quelque sorte, une renaissance puisqu'elle 
a pris la succession de Saint-Vincent de Paul, 
elle-même ayant repris les activités du Secours 
Catholique. Cela montre qu'on a besoin de se 
renouveler. Chacun a son style et je crois qu'en 
une année vous avez trouvé votre rythme de 
croisière grâce à vos relations avec les services 
sociaux de la Ville et du Département ». 
Enfin, Max Bauer, président d'Allo Agri, a resitué 
son action auprès des agriculteurs  : «  Chacun 
connaît mes engagements syndicaux auprès 
du monde agricole que je poursuis avec la 
présidence d'Allo Agri en apportant de l'aide 
aux agriculteurs et en les soutenant face aux 

difficultés qu'ils rencontrent ». Et parfaitement en 
phase avec Saint-François d'Assise, il cite cette 
phrase du Saint-Homme  : « Là, où il n'y a pas 
de charité et de sagesse, il n'y a plus ni peur, ni 
ignorance ». •

Gilles CARVOYEUR – Photos Alain BLANCHOT.

En présence de :
Marie-Hélène CHARLES, 2ème maire adjointe 
déléguée de la Ville de La Garde (Solidarités - 
Familles - Santé et Handicap), 

Alain DUMONTET, 5ème adjoint délégué de la 
Ville de La Garde (Politique Jeunesse - Vie des 
quartiers - Politique de la Ville - Démocratie 
Participative et Vie Associative).

À NOTER... 
ASSOCIATION SAINT-FRANÇOIS
42, rue Victor Thouron
La Garde
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6DépartementDépartement
Le Pradet

La Garde

Un programme particulièrement attractif à l'UTL6

Antoine Baron, nouveau commandant du Centre d'Incendie et de Secours 

Le 12 septembre, la salle de théâtre de l'Espace des Arts du Pradet a accueilli 
l'UTL6 (Université du Temps Libre La Garde-Le Pradet) pour sa traditionnelle 
présentation de saison.  

D evant une salle copieusement garnie 
étaient installés sur la scène la 
présidente Michèle Voyer, la vice-

présidente Monique Boursin, le président 
d'honneur Philippe Granarolo, et le maire du 
Pradet Hervé Stassinos.

PRÉS DE 200 ADHÉRENTS
Michèle Voyer a rappelé pour les nouveaux venus 
l'histoire de l'UTL6, née en 2016 sous l'impulsion 
des deux adjoints à la culture de l'époque, 
Philippe Granarolo, adjoint au maire de La Garde, 
et Bénédicte Lemoigne, adjointe au maire du 
Pradet. Pour quoi UTL6 ? Parce qu'il était prévu 
que la commune de Carqueiranne devait être le 
troisième larron, et que cette UTL aurait été de ce 
fait l'Université du Temps Libre du 6ème canton. 
Mais Carqueiranne a fait défection, et le nom est 
resté, même s'il ne correspond plus à la réalité.
Avant l'interruption due à la pandémie et aux 
confinements, l'UTL6 rassemblait près de 200 
adhérents. Même si elle a bien redémarré depuis 
l'an dernier, l'UTL6 n'a pas encore retrouvé ce 
nombre d'adhérents mais espère y parvenir 
rapidement.
Ainsi, la présidente a rappelé  : «  L'UTL6 a à 
cœur de pratiquer des tarifs particulièrement 
accessibles. L'adhésion est au prix symbolique 
de 10€. L'abonnement à toutes les séances de 

l'année revient à 30€, et l'entrée pour les non-
abonnés est de 4€ ».
Hervé Stassinos, maire du Pradet, s'est félicité 
de l'existence de l'UTL qui offre aux habitants 
des deux communes des conférences de grande 
qualité : « À l'occasion du Forum des Associations 
du Pradet, j'ai remis un diplôme d'honneur à 
l'UTL6 pour la récompenser de ses initiatives ». 
Puis vint le moment tant attendu de la 
présentation des conférences, qui ont lieu 
alternativement au Pradet et à La Garde. 
Plusieurs conférenciers s'étaient déplacés pour 
présenter un synopsis de leurs interventions. 
Ainsi, B. Rizzo évoquera, en décembre, un sujet 
très mal connu, Napoléon Bonaparte et la santé 
publique, Jacques Kériguy, grand spécialiste du 
Japon, s'exprimera, en février, sur le bouddhisme 
Zen, et Bernard Sasso, se penchera, au mois de 
mai, sur la Grande-Bretagne après le Brexit. 

UN PROGRAMME ALLÉCHANT
Enfin, Philippe Granarolo a présenté ses deux 
interventions. La première de la saison, selon 
une tradition bien établie, portera sur son 
philosophe de prédilection, en l'occurrence 
Friedrich Nietzsche. Elle sera prononcée le 26 
septembre dans l'auditorium de la médiathèque 
de La Garde. Et la seconde le 12 avril à 18h30 
dans ce même auditorium, sur l'Intelligence 

Artificielle, chance ou menace pour l'humanité. 
Elle se tiendra à 18h30, dans l'espoir d'attirer un 
nouveau public. L'autre conférence, prononcée 
à la même heure, sera celle du philosophe 
Michel Ferrandi sur le pouvoir de l'argent, le 1er 
décembre à La Garde.
Michèle Voyer et Philippe Granarolo se sont 
ensuite répartis la tâche pour lire les résumés que 
leur avaient adressés les conférenciers absents : 

J-M Ginoux, O. Goret, G. Broyer, G. Prud'homme, 
K. Benkaaba, le Monsieur Cinéma de l'UTL6, qui 
évoquera Claude Sautet et Marcello Mastroianni, 
Aurore Boyard et P. Penel. 
Autour du verre de l'amitié, les nouveaux venus, 
nombreux cette année, ont pu dialoguer avec 
les anciens, en s'accordant que le programme 
de cette saison était particulièrement attractif et 
propre à satisfaire les plus difficiles. •

Photo PRESSE AGENCE.

Début septembre, le capitaine Antoine Baron a pris le commandement du 
Centre d'Incendie et de Secours (CIS), en remplacement du capitaine Laurent 
Roques qui a pris des responsabilités au Service Départemental d'Incendie 
et de Secours (SDIS) du Var.  

U ne cérémonie sous les couleurs de 
la République qui s'est déroulée en 
présence de nombreux officiels et 

invités. 

EXCELLENCE
L'occasion pour chacun de saluer les sapeurs-
pompiers pour l'excellence de leur engagement 
quotidien au service de tous. Le contrôleur 
général Eric Grohin, directeur départemental 
du SDIS du Var, a remis au capitaine Roques 
l'insigne de chef de centre et a rendu un 
hommage à l'ensemble des 45 pompiers 
professionnels et 125 volontaires du SDIS de La 
Garde. Le capitaine Roques a également reçu 
la médaille de la Ville de La Garde et du Pradet 
après ses quatre années passées à la tête des 
pompiers du centre de secours. •

Photos PRESSE AGENCE.

En présence de :
Stéphane RAMBAUD, député du Var,
Françoise DUMONT, sénatrice du Var,
Hervé STANISSOS, conseiller régional, maire 
du Pradet,

Jean-Louis MASSON, président du 
Département,
Valérie RIALLAND, conseillère départementale,
Hélène ARNAUD-BILLL, maire de La Garde,
Arnaud LATIL, maire de Carqueiranne.
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z.Transports, loisirs, santé,  
des économies toute l’année avec 
la Région Sud !
“ Plus qu’un coup de pouce, une vraie hausse de votre pouvoir d’achat ! Pour vous déplacer,  
avec le Pass ZOU ! Études, pour vos loisirs, avec l’e-Pass JEUNES, ou pour vous soigner,  
avec le Pass Santé Jeunes. La Région Sud est là pour vous, pour votre rentrée ! ”

Renaud Muselier
Président de la Région Provence-Alpes-Côte d’Azur
Président délégué de Régions de France

jeunes.maregionsud.fr
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Six-Fours-les-Plages

Le préfet du Var rencontre les équipes éducatives
Le 14 septembre, dans le cadre de la rentrée scolaire, Philippe 
Mahé, préfet du Var, en présence de François de Canson, vice-
président de la Région Sud, a rencontré les équipes éducatives.

L e préfet s'est tout d'abord rendu au collège 
Django Reinhardt, un établissement du 
premier degré de Toulon, pour échanger 

sur les conditions de la réussite des jeunes et 
l'égalité des chances à partir des actions menées 
par les équipes du collège.

Puis, avec François de Canson, le préfet est allé 
à la rencontre des élèves du lycée professionnel 
de La Coudoulière, à Six-Fours-les-Plages, où il 
a évoqué la réforme des lycées professionnels. 
Une réforme qui doit répondre à la demande sur 
des métiers en tension et offrir des perspectives 
d'emploi dès la fin des études.
«  Au Lycée Coudoulière, on compte 890 
élèves pour 57 classes, 103 professeurs. Le 
Lycée s'appuie sur de nombreux partenaires 
(SNSM, Mercury, L'Oréal, Iveco, Renault Trucks, 
Mercedes, etc.) et prépare à plusieurs niveaux du 
CAP au BTS sur des métiers de la mode et de la 

beauté, du commerce et de la vente, de l'accueil, 
métiers de la maintenance (véhicules transport 
routier, nautique, mécatronique navale)  », a 
rappelé François de Canson.
Le vice-président de la Région a ajouté  : «  En 
région Sud, un tiers des effectifs lycéens 

sont concernés. La région compte 45 lycées 
polyvalents et 65 lycées professionnels 
publics sur 173 accueillant 49 000 élèves en 
formations professionnelles du bac-3 au bac+3 
sur 155 000 lycéens, 17 lycées polyvalents 
et 25 lycées professionnels privés sur 102 
établissements accueillant 12 500 élèves en 
formations professionnelles du bac-3 au bac+3 
sur 38 000 lycéens. La carte des formations 
professionnelles comprend 221 diplômes : 83 
CAP, 138 Bac professionnel représentant environ 
1000 sections. Voilà pour le panorama ».

LE CHOIX DE LA VOIE PROFESSIONNELLE 
Déjà le 4 septembre, à l'occasion de 
l'inauguration de la demi-pension du Lycée 
professionnel Claret à Toulon, Renaud Muselier, 
président de la Région, avait mis à l’honneur les 
lycées professionnels.

Pour Renaud Muselier, cette année est très 
spécifique car elle marque le changement d’une 
époque, la réforme qui a été présentée le 4 mai 
acte 2 avancées majeures : « Il s'agit de faire 
de la voie professionnelle un choix plutôt qu’une 
orientation subie, ne plus mesurer la qualité 
d’une formation à son taux de réussite mais à 
son taux d’insertion en emploi ou en poursuite 
d’études. 1 milliard d’€ y seront consacrés, 
avec notamment une grande nouveauté pour 
nos lycéens, la rémunération des stages allant 
de 50 à 100€ la semaine selon que vous soyez 
en seconde, en première ou en terminale. Mais 
aussi une meilleure reconnaissance pour les 
enseignants.
Mes équipes ainsi que celles du rectorat 
n’ont qu’une seule obsession : insertion 
professionnelle ou poursuite d’étude. Enfin, 
parce que l’apprentissage d’un métier et de 
son excellence est au cœur des enseignements 
dispensés en ces murs, nous accueillerons 
en 2025 à Marseille la finale nationale des 
Worldskills ». •

Photos Alain BLANCHOT.
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Depuis le début de l’année, les opérations se sont succédées sur les 
7 km de linéaire concernés par l’élargissement. Sur cette portion 
d’autoroute que vous empruntez quotidiennement à l’Est de la 
métropole toulonnaise, le chantier avance à grands pas ! 

La reconfiguration des échangeurs s’est poursuivie, avec des 
opérations d’envergure. 
•  Au niveau de l’échangeur de La Palasse, l’élargissement de 

l’autoroute au-dessus de l’Avenue Joseph Gasquet se poursuit. Les 
étapes se sont enchaînées avec dernièrement la rénovation de la 
bretelle de sortie de cet échangeur.

•  Le secteur de Sainte-Musse est désormais dans sa configuration 
définitive bien que des travaux se poursuivent. Le pont provisoire, 
mis en place pour les besoins des travaux, a été démonté durant 
l’été.

•  Dans le secteur de Tombadou, le bassin de protection de la 
ressource en eau disparaît au fur et à mesure de son remblaiement. 
Ceci permettra de pouvoir créer le nouveau giratoire au Sud à la fin 
de l’année 2023.

•  Au niveau de l’échangeur des Fourches, les équipes œuvrent 
actuellement à la construction du second nouveau pont qui 
enjambera, à terme, également l’autoroute.

•  À la Bigue, la création du nouveau pont est  en cours de finition. 
Plusieurs étapes, dans ce secteur très contraint avec une forte 
circulation, restent à finaliser avant sa mise en service. 

En parallèle, les bassins de protections de la ressource en eau, au 
nombre de 12, sont presque tous finalisés. L’installation des écrans 
acoustiques se poursuit, et permet ainsi de diminuer, le plus tôt 
possible, la réduction des nuisances sonores pour les riverains.

VINCI Autoroutes et les équipes sont pleinement engagées et 
vous remercient pour votre compréhension.

www.a57-toulon.fr

Découvrez la page spéciale travaux
pour connaître le détail des opérations
en cours par secteur.

A57 : MISE À 2×3 VOIES

Depuis le début de l’année, les opérations se sont succédées sur les 

L’A57 SE
MÉTAMORPHOSE

Rappel des

CONSIGNES
>     À l’approche d’une zone de chantier, 

la circulation est limitée à 70 km/h,
réduisez votre vitesse. 
(Secteur Sainte-Musse à 50km/h 
dans les deux sens)

>   Ne changez pas de � le inopinément.
>   Respectez les distances de sécurité.
>     Les zones de chantier sont 

accessibles uniquement aux 
personnels habilités.

la circulation est limitée à 70 km/h,

VINCI-Escota_A57_AP_GazetteDuVar_210x277mm-2023_09.indd   1VINCI-Escota_A57_AP_GazetteDuVar_210x277mm-2023_09.indd   1 13/09/2023   11:4513/09/2023   11:45



La Marine commémore la bataille de Chesapeake
Le 5 septembre, sur la place d'Armes de Toulon, le contre-amiral Marcellin 
Charpy, adjoint du commandant d'arrondissement maritime de la Méditerranée et 
commandant la base de Défense de Toulon, a présidé une cérémonie militaire en 
commémoration du 242ème anniversaire de la bataille de Chesapeake.

Bataille de référence pour la Marine, 
Chesapeake est un succès tactique 
ayant conduit à une victoire stratégique 

et décisive durant la guerre d'indépendance des 
États-Unis. 
Force morale, esprit d'équipage, histoire 
d'hommes et combat interarmées et interalliés, 
elle est l'incarnation du combat naval tel qu'on 
doit l'imaginer pour demain et un repère pour 
tout marin de la Marine nationale.
Cette cérémonie s'inscrivait dans une journée 
commémorative nationale, souhaitée par 
le chef d’État-major de la Marine, visant à 
valoriser les valeurs portées par Chesapeake. 

Après les honneurs et la revue des troupes, 
elle a rassemblé, sur la place d'Armes à 
Toulon, les unités de la Marine de la région 
Méditerranée, un peloton du 519ème régiment 
du train (Ollioules), le drapeau des apprentis 
mécaniciens, basé au Pôle École Méditerranée 
(PEM) de Saint-Mandrier-sur-Mer ainsi que les 
autorités civiles et militaires.
Puis, le contre-amiral Marcelin Charpy a lu 
l'ordre du jour, avant une évocation à 4 voix de 
la Bataille de Chesapeake.
Enfin, le contre-amiral Charpy a répondu 
aux questions de la presse à l'issue de la 
cérémonie. •

Photos Alain BLANCHOT.
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SPORTDat ing

Santé !

de 10 h 00 à 16 h 30

Complexe Sportif Guy Mocquet 
chemin de la planquette

 83130 La Garde 

TROUVEZ LE SPORT QUI VOUS CORRESPOND 

Entrée libre 
et gratuite 

 Mardi 26 septembre 2023
DÉCOUVREZ NOTRE VÉLO À

SMOOTHIES
PÉDALEZ, MIXEZ, BUVEZ

INFOS ET INSCRIPTION
 SARAH - 06 35 25 03 90

OUVERT A TOUS
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VEOLIA ouvre les portes
de son patrimoine industriel 

Après la visite du barrage de Dardennes, de la prise d'eau brute dans le barrage 
jusqu'aux robinets, l'eau potable n'a plus aucun secret pour ces visiteurs 
chanceux qui ont profité de l’opportunité offerte par VEOLIA pendant les Journées 
Européennes du Patrimoine.

Pour célébrer ses 170 ans, VEOLIA 
ouvrait les portes de plus de 100 
sites en France et bien sûr dans le 

Var (station d'épuration de La Crau, station 
d'épuration Amphora à La Garde, station 
d'épuration de Trans-en-Provence, station 
d'épuration de La Nartelle à Sainte-Maxime 
et usine d'eau potable de la Verne à La Mole). 
Une aubaine pour découvrir des installations au 
cœur du patrimoine industriel et écologique au 
plus près de chez vous. 
En effet, le 16 et 17 septembre, la 40ème 
édition des Journées du patrimoine a mis en 
exergue le patrimoine vivant.
«  Deux bonnes raisons pour ouvrir à tous 
les publics les portes de nos sites souvent 
méconnus. Usines de production d’eau potable, 
stations d’épuration, centres de tri ou de 
valorisation énergétique, autant de lieux qui 
appartiennent à notre patrimoine industriel et 
écologique, où les savoir-faire pour protéger 
l’environnement se transmettent de génération 
en génération  », a expliqué Olivier Cavallo, 
directeur Territorial Var de VEOLIA.

Le responsable varois ajoutait  : «  Ces lieux 
sont dépositaires avec leurs équipes des 
connaissances constituées depuis les débuts de 
l’histoire de l’eau, des déchets et de l’énergie. Ce 
sont des lieux vivants qui continuent à innover 
et à œuvrer concrètement au service des enjeux 
de développement durable des territoires : 
prévention des pollutions, protection de la santé 
humaine et des ressources naturelles, lutte 
contre le changement climatique. Et pourtant, 
ils restent trop peu connus ».
Grâce à la visite de ces lieux parfois 
insoupçonnés, les visiteurs ont plongé dans 
leur histoire et, plus largement, dans la grande 
histoire de l’environnement. Une histoire qui 
s’est écrite en même temps que nos sociétés 
modernes, depuis la première révolution 
industrielle, et qui continue à s’écrire chaque 
jour. •

Photos Alain BLANCHOT.

En présence de :
Hélène AUDIBERT, maire-adjointe de Toulon,
Thierry ALBERTINI, maire de La Valette-du-Var,
Ange MUSSO, maire du Revest-les-Eaux.

Le Revest-les-Eaux
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La gendarmerie du Var célèbre le Débarquement de Provence
Implanté sur la commune de La Valette-du-Var, le groupement 
départemental de la gendarmerie du Var s'est, ainsi, associé à 
la commémoration de la Libération organisée dans la ville.

O n a noté la présence du Major 
Nicodème, commandant la brigade de 
gendarmerie territoriale de La Valette-

du-Var et de l’adjudant Nicolas Moulin, président 
de l'Association des Collectionneurs pour la 
Sauvegarde du Patrimoine de la Maréchaussée 
à la Gendarmerie (ACSPMG). Les deux militaires 
se sont rendus également au cimetière de La 
Valette-du-Var où repose le gendarme Duchatel, 
mort en service et qui a donné son nom à la 
caserne du groupement de gendarmerie du Var, 
pour un instant de recueillement.

EXPOSITION ITINÉRANTE
Par ailleurs, dans ce cadre historique, 
l'Association des Collectionneurs pour la 
Sauvegarde du Patrimoine de la Maréchaussée 
à la Gendarmerie a présenté une thématique 
dédiée à la gendarmerie dans le Débarquement 
de Provence, à partir de travaux réalisés par 
le lieutenant-Colonel (ER) François Hyvernat. 

Un travail complété au fil du temps et des 
recherches menées par l’ASCPMG. Cette 
exposition itinérante met en exergue l'action des 
gendarmes lors de cette période particulièrement 
troublée.
« Initiée en 2019 lors des célébrations du 75ème 
anniversaire du Débarquement, cette exposition 
itinérante a été labellisée par le ministère 
des Armées et l'ONAC du Var. Composée de 
nombreux panneaux, elle est à la disposition 
des municipalités, des associations patriotiques 
et des Maisons du combattant  », rappelle 
Daniel Baert, chargé des relations publiques à 
l'ACSPMG.
«  Ce 79ème anniversaire, célébré en 2023, 
n’est qu’une étape puisque l'Association 
des Collectionneurs pour la Sauvegarde du 
Patrimoine de la Maréchaussée à la Gendarmerie 
prépare déjà le 80ème anniversaire (1944-2024), 
avec le soutien de nombreux partenaires  », 
conclut, emballé, Nicolas Moulin. •

Gilles CARVOYEUR. Photos Alain BLANCHOT.
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La Valette-du-Var

7ème édition du week-end du chêne liège

Thierry Albertini : « Place à la culture » !

Le patrimoine forestier, acteur de l’économie

Depuis le 15 septembre, place à la culture  ! Les férus de théâtre se sont 
retrouvés au Festival de Théâtre Amateur pour sa 32ème édition.   

U ne programmation rafraîchissante 
qui, une fois encore a été concoctée 
par Anne Marie Vautrin et le Théâtre 

de l’Éventail ! «  Une amorce à l’un de nos 
temps forts, puisque ce sera au tour du théâtre 
Marelios de rouvrir ses portes le 30 septembre, 
à l’occasion d’une présentation de saison, qui se 
tiendra sur le parvis de l’Espace Culturel Albert-
Camus », s'enthousiasme Thierry Albertini, maire 
de La Valette-du-Var.
En effet, la Ville s’est associée une nouvelle fois 
au Théâtre de l'Éventail pour offrir un Festival de 
théâtre amateur de haut vol ! La 32ème édition, 
soigneusement élaborée par Anne-Marie Vautrin, 
a réservé son lot de pépites, interprétées par des 
compagnies régionales, toutes plus talentueuses 
les unes que les autres. La programmation a 
donné l'occasion de découvrir sur scène des 
textes de grands auteurs : Yasmina Reza, Jules 
Romain, Agatha Christie ou bien encore Jean-
Paul Alègre, parrain de l'édition. Et, leurs pièces 
seront toutes sur la scène du théâtre Marelios !

CUISINES ET VINS DU SUD
Le premier magistrat ajoute : « Le mois d’Octobre 
rose vient ensuite et c’est avec nos associations 
que chacun pourra participer à sa manière. Nos 
anciens seront également choyés, lors de la 
Semaine de l’âge d’or, organisée par le Centre 
Communal d’Action Sociale. Des spectacles, des 

ateliers et des sorties leur seront proposés ». 
« Au milieu de cette proposition riche et variée 
d’événements, ce sont les Cuisines et Vins 
du Sud qui orchestreront le week-end du 14 
et 15 octobre avec un programme fait de 
démonstrations, d’ateliers et de dégustations 

en présence de chefs reconnus. L’occasion pour 
chacun de s’initier aux accords mets et vins et de 
découvrir un patrimoine gustatif généreux. Nous 
vous attendons encore nombreux lors de ces 
événements qui je l’espère, sauront satisfaire 
les Valettois. Pour prolonger encore un peu l’été 
dans notre belle ville », reprend le vice-président 
de la Métropole.

THÉÂTRE MARELIOS
Enfin le samedi 30 septembre, la Ville présente 
la programmation du théâtre Marelios avec un 
événement gratuit, ouvert à tous, au cœur de 
l’Espace culturel Albert-Camus, sur la grande 
esplanade.
Cette année, c'est le spectacle « Torpedo Swing 
- les origines du rock’n’roll », par la compagnie 
DYNAMOGèNe qui ouvre le bal.
Une pièce qui raconte l'histoire de deux artistes-
ouvriers des établissements DYNAMOGèNE, en 
délégation syndicale, pure tradition ancestrale 
de l’archéologie mécanique imaginaire, domaine 
où leur compétence n'est plus à démontrer. Les 
deux complices livrent un historique flamboyant 
du rock'n'roll, explications techniques 
homologuées, démonstrations burlesques et 
solfège mathématique à l’appui ! •

Ouverture de saison du théâtre Marelios
Torpedo Swing

Samedi 30 septembre à 19h30
Esplanade Albert-Camus

Rue Louis-Jouvet

À NOTER... 
OCTOBRE ROSE
Du samedi 2 octobre
au mercredi 1er novembre
Durant le mois d’octobre, la Ville s’associe 
à plusieurs associations qui reversent une 
partie de la recette de leur billetterie et 
des ventes organisées à la Ligue contre 
le marché pour créer une activité autour 
d’Octobre rose et récolter des fonds.

Cette 7ème édition du Week-end du chêne-liège (samedi 7 et dimanche 
octobre) met en valeur le patrimoine forestier régional, les métiers du bois et 
le terroir avec ses artisans et producteurs locaux. 

C et événement organisé par Forêt Modèle 
de Provence, le Domaine de Baudouvin 
et Lou Rodou Valettois, propose de 

nombreuses animations pour les enfants.

LE PROGRAMME 
Samedi 7 octobre
10h30 - Atelier pour les enfants « Mon petit 
herbier ».
Par l’artiste Isabelle Stagg (également samedi à 
14h30 et dimanche à 11h et 16h).
Objectifs : créer un herbier, faire des impressions 
de feuille, les reconnaître.
Inscriptions au 06 44 06 13 04. Places limitées.
10h30-11h30 : Bain de forêt.
Par Angélique Pougnas, guide assermentée en 
sylvothérapie. Inscriptions au 06 09 05 02 72. 
Places limitées.
11h30 : Inauguration par Thierry Albertini, maire 
de La Valette-du-Var et les organisateurs, suivi 

du pot de l’amitié par Lou Rodou Valettois.
12h-14h : Buvette et restauration avec Concert 
de la Guitare du placard
(également dimanche de 12h à 14h).
15h15 : Atelier de méditation autour de l'arbre, 
de la nature et des 5 sens "fort, stable, solide". 
Par Caroline Chayla, sophrologue
Inscriptions au 06 19 89 78 23.
Places limitées.
16h30 : Conférence « Bois locaux et ressources 
locales, comment initier une dynamique durable 
sur le territoire » ?
Par Loïc Frayssinet, président de l’association 
PERMABITA, référent ressources locales pour 
le réseau des Eco-Bâtissons. Échanges et 
retours d’expériences, présentation du projet de 
Coopérative sur les bois et ressources locales. 
Par Laetitia Dari, enseignante-chercheuse 
en Sciences de Gestion à l’Université d’Aix-
Marseille,sur Juras, Bois des Alpes, etc.).

Dimanche 8 octobre
De 10h30 à 11h15 : Contes
Par Sylvain Guiot - l’Atelier du Conte.
14h30 : Conférence « Débroussailler oui mais 
comment » ? Par Jean-Laurent Felizia, botaniste, 
pépiniériste, spécialiste du biome méditerranéen.
Tout au long du week-end, marché du terroir et 
de l’artisanat
• Producteurs locaux.
• Artisans du bois.
• Châtaigne grillée.
• Animation Musicale avec la Guitare du Placard, 
par Bastien Psaïla.
• Caricature par l’artiste André Sandel.
• Dessin avec Isabelle Stagg.
• Démonstration de sculpture à la tronçonneuse.
• Tournage, chantournage et sculpture par 
Tourneurs et Arts du bois en Provence.
• Scierie mobile en activité par Nicolas Jezequiel.
• Présentation d’un des derniers gazogènes en 
France par Bruno Grossi (le dimanche).
Pour les enfants
• Grimpe d’Arbre. Grimpez dans les arbres et 
découvrez-les en allant explorer leurs branches ! 
À partir de 7 ans. Samedi et dimanche de 10h30 
à 12h30 et de 13h30 à 17h.

• Jeux en bois et animations des ateliers par 
Paquito.
• Atelier de rempotage.
Salon du développement durable avec Falaize 
Bois Énergie
Retrouvez des entreprises qui proposent des 
solutions durables autour du bois. Durant tout 
le week-end ÖkoFEN, leader européen de la 
fabrication de chaudière bois, répondra à vos 
questions.
Expositions en extérieur
Safari d’art de Philippe Villard. Un jeu de piste 
artistique pour toutes les générations.
• Exposition sur le liège et démonstration de 
Fabrication de bouchon, animé par Guy Revest, 
président de l’Escolo de la Targo.
• Exposition du travail de résidence sur le liège 
de Grégory Granados, ancien vainqueur de la 
Design Parade et Julia Dabord, designers. •

À NOTER... 
Du samedi 7 au dimanche 8 octobre
De 10h à 18h
Jardin remarquable de Baudouvin
Rue des Gibelins



SAISON 2023/2024

L A  V A L E T T E - D U - V A R

LA TORPÉDO SWING : LES ORIGINES DU ROCK’N’ROLL !
COMPAGNIE DYNAMOGÈNE

 
ESPLANADE DE L’ESPACE CULTUREL ALBERT-CAMUS
THÉÂTRE  CONTES  MUSIQUE  HUMOUR  JEUNE PUBLIC

OUVERTURE
DE SAISON
SAMEDI 30 SEPT.

À 19H00

Demandez le programme
Service Culturel

04 94 23 36 49
www.lavalette83.fr



La Valette-du-Var
Le Festival des associations, temps fort de la rentrée
Chaque année, le Festival permet aux Valettoises et Valettois de découvrir les 
activités sportives, culturelles, patriotiques, dans lesquelles ils peuvent s’investir 
tout au long de l’année.

Une organisation parfaitement 
maîtrisée grâce à la Municipalité 
qui a mis en lumière le riche tissu 

associative valettois.
Lors de l'inauguration du Festival, Thierry 
Albertini, le maire, et Carmen Semenou, adjointe 
aux associations, sont allés à la rencontre de 
toutes les associations, installées le long de 
la piste d'athlétisme du parc des sports Vallis 
Laeta. C'était le moment pour les visiteurs 
d'ouvrir une nouvelle page associative pour des 
aventures en solo, entre amis ou en famille.

Une belle reprise pour cette rentrée.
« Après un été marqué par de beaux moments 
festifs ayant rassemblé plusieurs milliers de 
personnes, l’heure est à la rentrée. Une reprise 
qui a débuté avec ce traditionnel Festival 
des associations, durant lequel chacun a pu 
rencontrer les acteurs de la vie associative et 
choisir l’activité qui rythmera son année », s'est 
réjoui Thierry Albertini.•

Nicolas TUDORT - Photos Alain BLANCHOT.
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La Garde

Une très belle saison du Rocher en perspective
Le 7 septembre, une demi-heure avant le début de la soirée, 
le public avait déjà envahi les gradins de l'esplanade Gérard 
Philipe, avec une assistance record pour une telle manifestation.

A près les prises de parole de l'adjointe 
à la culture Martine Blanc, qui a tenu 
à louer le travail du Service Culturel, 

de Hélène Bill, maire de La Garde, qui a mis en 
valeur le lien irremplaçable que crée la culture 
au sein d'une commune, et de Jean-Louis 
Masson, président du Conseil Départemental et 
premier adjoint de la commune, qui s'est engagé 
à soutenir les actions culturelles de la ville, 
plusieurs invités se sont succédés pour dévoiler 
leurs activités.

CONCERTS DE GRANDE QUALITÉ
D'abord l'association « Tandem », partenaire de 
la commune depuis plus de dix ans, qui propose 
chaque année des concerts de grande qualité 
avec 5 concerts pour cette nouvelle saison. 
Puis Guy Podoriezack, directeur de la compagnie 
«  Il », qui ne se contentera pas cette année de 
proposer son traditionnel Festival du Théâtre 
amateur au mois de mars, mais qui invitera de 
septembre à février cinq compagnies varoises 
à se produire sur la scène du Rocher. Enfin, 
Guillaume Cantillon, directeur de la compagnie 
en résidence «  Le Cabinet de Curiosités  », 
qui a dévoilé la pièce, qui inaugure du 3 au 8 
octobre, la saison théâtrale gardéenne : « Mort 
le Soleil  », qu'il a mise en scène cet été au 
Festival d'Avignon, et qui a connu un beau 

succès. Guillaume Cantillon a averti le public 
de la violence verbale de certaines scènes dans 
cette pièce qui tourne autour de la question du 
« masculinisme », autrement dit du rejet et du 
mépris des femmes.
Puis, comme chaque année, un film produit par 
le Service Communication de la Ville a présenté 
tous les moments de la saison, avant qu'un 
superbe et touchant spectacle de danse ait été 
proposé par la 6ème sens compagnie, avec 
deux danseuses dont l'une en fauteuil roulant. 
Le public leur a fait un triomphe. Après le pot 
de l'amitié et les amuse-gueules offerts par 
la Municipalité, un concert a été donné par le 
groupe Wallace Negro et Trio Combo Brazil qui 
a séduit tous ceux qui ne se décidaient pas à 
quitter l'esplanade !

PROGRAMMATION JEUNE PUBLIC
Traditionnellement, la saison du Rocher se divise 
en trois grands ensembles : les concerts qui 
mettent en avant le blues et les musiques du 
monde, proposés avec l'appui de l'association 
« Tandem », la programmation « jeune public », 
bâtie en partenariat avec le Théâtre des 
Comoni et, enfin, les propositions théâtrales 
propres, dont le choix est en partie dicté par les 
contraintes d'un plateau inadapté à certaines 
représentations.

Il ne peut être question dans ce bref article de 

s'arrêter sur tout ce qui attend les spectateurs 

du Rocher. Si l'on nous autorise une sélection, 

nous retiendrons sur le plan musical le groupe 

funk canadien « The Brooks », qui s'est produit 

avec les plus grands, et le traditionnel concert 
de Gospel de Noël avec les Joy Fully Gospel, le 
14 décembre dans l'Église de la Nativité. Sur le 
plan théâtral, outre « Mort le Soleil », déjà cité, on 
retiendra « Et pendant ce temps Simone veille », 
le 31 octobre par la compagnie « Le Pompon », 
pièce qui avait dû être annulée l'an passé en 
raison des grèves, qui met en scène l'évolution 
de la condition féminine au cours des dernières 
décennies. Enfin, un très bel hommage à Marcel 
Pagnol, dont on célèbre le quarantenaire de 
la disparition, avec trois beaux moments : 
« Angèle », les 14 et 15 mai, « Marius », les 28 
et 29 mai, et enfin «  Souvenir des collines  », 
le 1er juin, une déambulation gratuite dans le 
Parc Nature de La Garde qui s'arrêtera sur les 
principaux moments de la vie et de l'œuvre de 
notre génial écrivain provençal. 
À vous de découvrir l'ensemble de la 
programmation soit en vous rendant sur le 
site Internet de La Garde, soit en feuilletant le 
programme papier disponible dans tous les 
espaces culturels de l'agglomération. •

Photos PRESSE AGENCE.
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La Garde
Une journée pour découvrir la richesse

du monde associatif
Le 38ème Forum des associations a connu une belle réussite avec plus d'une 
centaine de stands.

Le 3 septembre, sous un soleil radieux, 
plusieurs centaines de Gardéens sont 
venus sur la place de la République 

pour rencontrer les bénévoles des nombreuses 
associations gardéennes qui font de La 
Garde, l'une des villes qui compte le plus 
d'associations.
Premier temps fort de la rentrée, le Forum 
des associations donne le tempo ! Du sport à 
l'environnement en passant par la solidarité ou 
la culture, c'est la journée idéale pour découvrir 
la richesse et la diversité du monde associatif 
gardéen. Plus d'une centaine d'associations 
étaient présentes ! Lieu d'échanges et de 

découvertes, cette manifestation permet aux 
associations de présenter l'étendue de leurs 
activités, de réaliser des démonstrations et de 
se faire connaître par de nouveaux adhérents 
ou bénévoles. Pour les visiteurs, enfants 
comme adultes, c'est une occasion unique de 
se trouver de nouvelles passions, une voie dans 
laquelle s'engager ou de tester et choisir une 
activité. En présence de Jean-Louis Masson, 
président du Département, Hélène Arnaud-Bill, 
le maire, a remercié les bénévoles impliqués, 
les fonctionnaires et les élus motivés et proches 
de tous.•

Photos PRESSE AGENCE.
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Le Pradet
Hervé Stassinos : « Réprimander et sensibiliser pour le bien de tous »

Après plusieurs plaintes de riverains, la Ville a mis en place une réflexion 
avec différents partenaires, notamment la police nationale.  

C' est ainsi que le Groupement 
Partenarial Opérationnel (GPO) a été 
mis en place avec un certain nombre 

de décisions et d’actions, dont la commission 
« Rappels à l’ordre ». 

SENSIBILISER LES PARENTS
Pour Hervé Stassinos, le maire, il s'agit 
d’appliquer rapidement des mesures 
contraignantes à l’encontre des personnes 
interpellées, très souvent des jeunes. 

Le premier magistrat explique les buts 
poursuivis  par la commission : «  Cette 
commission a pour principal objectif de faire 
cesser incivilités, notamment les troubles du 
voisinage, les agressions ne relevant pas du 
pénal, la consommation de stupéfiants, etc. J'ai 
également à cœur, avec cette commission, de 
sensibiliser ces jeunes et leurs parents sur la 
nécessaire prise de conscience pour un avenir 
meilleur, celui des riverains plaignants mais 
également le leur ».
La principale mesure concerne le rappel à 
l'ordre. Un dispositif encore méconnu par une 
grande partie de la population.
Le maire détaille le principe de cette mesure  : 
« Le rappel à l’ordre est un outil à la disposition 
du maire. Il est destiné à apporter une réponse, 
rapide et souple, à des faits non délictuels de 
nature à entraîner un trouble au bon ordre, à la 
sûreté, à la sécurité ou à la salubrité publique. 
Il s’agit d’une injonction verbale, adressée 
par le maire, dans le cadre de son pouvoir de 
police et de ses compétences en matière de 
prévention de la délinquance. Cette fonction est 

une prérogative du maire qui a la possibilité de 
désigner un représentant, adjoint ou un membre 
du conseil municipal, par arrêté ».
Concrètement, le maire peut recourir au rappel 
à l’ordre pour des faits qui ne constituent pas 
un délit ou un crime. Il s’applique ainsi  à des 
comportements n’emportant pas de qualification 
pénale et à d’autres faits relevant d’une peine 
contraventionnelle, essentiellement pour les 
contraventions pouvant être constatées par la 
police municipale. •

Photos PRESSE AGENCE.
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Hyères

VINCI Airports

Une instructive exposition sur la disparition du Dixmude 

Bordeaux accessible en vol direct depuis Toulon Hyères 

En cette année historique du centenaire (1923 – 2023), l'association « Les 
amis du Dixmude  », présidée par Daniel Baert, est sur le pied de guerre 
depuis plusieurs mois !  

E lle commémore, cette année, les 100 ans 
de la disparition tragique du dirigeable 
Dixmude et de son équipage, au large 

de la Méditerranée, le 21 décembre 1923. Afin 
de faire connaître cette histoire d'hommes, de 
marins et de leur drôle de machine volante, une 
exposition temporaire est présentée à l'Espace 
Tradition de l'Aéronautique Navale (ETAN), situé 
à Hyères, porté par une association qui regroupe 
des anciens de l'Aéronavale sur la base d'Hyères.

FABULEUSE AVENTURE
L'exposition retrace la genèse du nom Dixmude, 
qui en 1914 n'est qu'une ville de Belgique sous 
le feu allemand et qui, plus tard, sera celui d'un 
dirigeable, lié à l'histoire de la base de Cuers-
Pierrefeu.
Au fil du temps, ce nom sera lié aussi à un Porte-
Avions (PA), à un Bâtiment de Projection et de 
Commandement (BPC), lequel deviendra un 
Porte-Hélicoptères Amphibie (PHA).

À l'aide de documents, de photos, d'objets 
divers, de bandes dessinées, c'est l'histoire de 
cette machine imposante et de son équipage 
qui est révélée au public, placé au cœur de 
cette fabuleuse aventure vécue par 50 hommes 
qui ont disparu en décembre 1923 alors qu'ils 
étaient en mission au large de la Sicile.
Une exposition décryptée grâce aux 
commentaires du major (ER) Richard Maisonnave, 
ancien vice-président de l'association et à 

l'origine de la création des nombreux panneaux 

explicatifs.

Comme chaque 3ème jeudi du mois de 

décembre, la commune de Pierrefeu-du-Var va 

commémorer cette tragédie, marquée par une 

grande manifestation et placée sous le signe du 

centenaire. La cérémonie se déroulera devant un 

monument entièrement restauré. •
Nicolas TUDORT – Photos Alain BLANCHOT.

Depuis le 30 juin, easyJet assure des vols au départ de Toulon Hyères vers 
Bordeaux à raison de deux vols par semaine, les vendredis et dimanches, 
permettant de rejoindre la côte Atlantique en une heure de vol depuis le Var. 

G râce à cette connexion directe avec 
Bordeaux, l’aéroport Toulon Hyères 
facilite les échanges entre le Var et 

le Sud-Ouest. En une heure de vol, les Varois 
peuvent s’offrir un week-end ou une semaine 
d’escapades au cœur de la capitale girondine 
et apprécier ses endroits incontournables, 
comme la place des Quinconces, la Cité du Vin, 
le miroir d’eau ou encore s’évader sur le bassin 
d’Arcachon ! Véritable joyau du Sud-Ouest de 
la France, Bordeaux est une ville qui séduit tout 
autant pour ses richesses culturelles et naturelles 
que pour sa scène gastronomique accompagnée 
de vins bordelais. Balades à pied, à vélo, en 
petit train ou sur le fleuve, les Varois ont mille 

et une façon de visiter la ville de Bordeaux, son 
centre historique, ses quais ou encore ses divers 
vignobles dans des paysages exceptionnels.

DESTINATION CLÉ
En parallèle, cette ligne donne l’occasion aux 
Bordelais de venir découvrir la région et explorer 
ses trésors naturels. Pour Basma Jarbouai, 
directrice de l’aéroport Toulon Hyères, VINCI 
Airports : « Cette liaison aérienne reliant le Var 
et le Sud-Ouest en seulement une heure est 
une vraie opportunité pour les Varois de se 
déplacer rapidement vers une destination clé, 
reconnue pour son dynamisme, son patrimoine 
et son art de vivre. À l’inverse, cette nouvelle 

ligne permettra aux habitants du Sud-Ouest de 
découvrir les merveilles touristiques du Var cet 

été ». Une dizaine de destinations sont desservies 
en direct à partir de l’aéroport Toulon Hyères. •
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La Ville rend hommage aux soldats de l’armée de Libération 
La commémoration du 79ème anniversaire du Débarquement de Provence 
s’inscrivait dans le cycle des événements célébrant la libération de la France 
(Normandie le 6 juin, Paris le 25 août, Strasbourg le 23 novembre).

À La Farlède, elles ont débuté par un 
défilé militaire en costumes d’époque 
au square de Verdun. Puis, elles se 

sont poursuivies par le dépôt de gerbes à la 
stèle de la 9ème DIC, suivie du même geste 
à la stèle du 5ème RCA. Devant le monument 
aux morts, Yves Palmiéri, le maire, a rendu un 
hommage aux soldats de l’armée de Libération 
qui, rejoints par la Résistance et des habitants, 
ont chassé l’occupant de la commune, au prix 
de leurs vies.
Ainsi, dans la nuit du 14 au 15 août 1944, 
parachutistes et commandos américains, 
canadiens, britanniques et français frappaient 
les points stratégiques des forces allemandes 
sur les côtes provençales et les îles de Port-
Cros et du Levant, au large d’Hyères.

À La Farlède le 21 août 1944, le 5ème Régiment 
de Chasseurs d’Afrique a payé un lourd tribu 
puisque 8 chars sur les 17 du 5ème RCA 
étaient mis hors de combat. Deux d’entre eux, 
le Strasbourg et le Rennes ont été détruits. 
Alors qu’ils tentaient de contourner les barrages 
ennemis qui bloquaient les routes, huit militaires 
étaient tués sous le feu d’un canon de 88mm. 
Ils s’appelaient Robert Sauvegrain, Paul Bonnet, 
Xavier Messina, Louis Froment, Christian Gillot, 
François Berthon, Gabriel Chambon et Jean 
Tison. Leurs noms figurent sur le monument 
aux morts du village aux côtés de ceux des 
Farlédois tombés pour la France. •

Photos Alain BLANCHOT.

La Farlède
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Cuers

Le chien Kenzo de la gendarmerie reçoit la médaille
de la défense nationale 

Le chien militaire Kenzo, du Groupe d'investigation cynophile 
de Cuers, a reçu la médaille de la défense nationale, le 1er 
septembre dernier.

I l faut dire que Kenzo n'est pas un chien 
comme les autres  ! Depuis sa prise de 
fonction en 2021, ce malinois a rapporté 1,2 

million d'€ en saisies de stupéfiants et munitions ! 
Il était donc normal que la gendarmerie du Var le 
mette à l'honneur.

SERVICES HONORABLES 
Recueilli à l'âge de 18 mois à la SPA de Flayosc, 
Kenzo a été formé par un adjudant du GIC de 
Cuers. Le chien policier a été décoré le 1er 
septembre dernier de la médaille de la défense 
nationale, échelon bronze, en présence des 
plus hautes instances civiles et militaires dont 
Philippe Mahé, préfet du Var et François de 
Canson, vice-président de la Région Sud.

La médaille de la défense nationale est destinée 
à récompenser les services particulièrement 
honorables rendus par les militaires d’active et 
de la réserve opérationnelle ainsi qu’aux civils 
français qui se sont signalés par la qualité des 
services rendus. Et les chiens aussi, donc !
Pour Kenzo, sa décoration lui a été attribuée 
à l'occasion de la cérémonie du 20ème 
anniversaire de la création du Groupe 
d'investigation cynophile (GIC) de Cuers, unité 
départementale de gendarmerie spécialisée 
dans les opérations de maîtres-chiens.
Depuis sa prise de fonction en avril 2021, le 
flair de Kenzo a permis aux gendarmes de 
saisir plus de 350 kilogrammes de cannabis, 
cinq kilogrammes d'héroïne, un kilogramme de 

cocaïne et 1 600 munitions, soit une valeur de 
1,2 million d’€. En 2023, le GIC du Var a saisi 
57 kilogrammes de cannabis, 500 grammes de 
cocaïne et d'héroïne, des armes et munitions 
ainsi que 750 000€ en billets de banque.

2 000 CHIENS EN FRANCE
En France, on compte près de 2 000 chiens 
militaires. Ils sont régulièrement décorés en 
même temps que leurs maîtres. 
Dans le Var, l'unité à vocation départementale a 
été ouverte en 2003. Elle rassemble huit chiens 
et six maîtres-chiens pour des missions de 
pistages, de défense, des opérations contre la 
délinquance et l'appui à la police judiciaire. Les 
chiens sont entraînés à flairer les stupéfiants, les 
billets de banque, les armes et les munitions. •

Nicolas TUDORT - Photos Philippe OLIVIER.
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L'association AOUT 44 sur tous les fronts !
Comme de nombreux départements dont l'histoire est 
intimement liée à celle de la Libération (1944), le Var compte de 
nombreuses associations mémorielles, présentes, notamment, 
à l'occasion des commémorations du Débarquement de 
Provence.

L e 28 août, l'association AOUT 44 a clôturé 
son circuit patrimonial varois au Mémorial 
du mont Faron, lors de la commémoration 

de la Libération de la ville de Toulon. Malgré une 
météo incertaine, les visiteurs étaient au rendez-
vous. Les passionnés d'histoire ont découvert 
des véhicules militaires d'époque parfaitement 
entretenus.

Jean-Michel Maréchal, 
président de l'association 
AOUT 44, répond aux 
questions de La Gazette 
du Var.
Depuis quand existe août 44 ? 
Jean-Michel MARECHAL. Notre association 
existe depuis 16 ans. Elle a été fondée le 6 juin 
2007, date qui est un clin d'œil au Débarquement 
de Normandie. Les plus anciens de nos membres 
totalisent 40 ans d'expérience en matière de 
commémorations !

Comment se porte votre association ? 
JMM. Actuellement, nous comptons 37 
membres, 24 véhicules, allant des vélos au 
Diamond, en passant par des motos, Traction, 
Jeep, Dodge ou GMC. Tous ces véhicules 
appartiennent à nos membres, à l'exception du 
GMC qui est un bien de l'association. Il nous 
permet de transporter l'équipement nécessaire 
pour le camp lors des commémorations du 
Débarquement. Certains irréductibles dorment 
pendant plus de 10 jours sous des tentes, avec 
un équipement et du matériel d'époque ! 

L'association intervient sur quels 
événements ?
JMM. Nous disposons d'un groupe de marcheurs 
(Squad) qui défile lors des cérémonies et lors des 
commémorations aux stèles. Nous représentons 
soit la 3ème Division d'Infanterie US, soit le 1er 

Régiment de Fusiliers Marins. Nous sommes 
présents lors des commémorations du 8 mai 
à La Garde, ainsi que lors des célébrations 
du Débarquement du 15 au 28 août, au 
cours desquelles «  nous libérons  » près de 20 
communes  ! Cette année, nous étions aux 
Journées du Patrimoine au Fort Lamalgue à 
Toulon.

Quels sont vos partenaires ?
JMM. Nous travaillons en partenariat avec 
l'Association des Collectionneurs pour la 
Sauvegarde du Patrimoine de la Maréchaussée 
à la Gendarmerie (ACSPMG). Avec elle, nous 
préservons la mémoire de la gendarmerie. Le 
28 août, au Mémorial du Faron, Nicolas Moulin, 
président de l'ACSPMG nous a rendu visite. Par 
ailleurs, avec l'association Provence 44, nous 
nous renforçons mutuellement et mettons à 
leur disposition notre Squad, lors de certaines 
cérémonies. Nous souhaitons développer 
notre partenariat avec le GMC (Groupe Military 
Conservation) de La Seyne-sur-Mer, car nous 
sommes complémentaires en termes de 
matériel et de dates puisque nous sommes 
principalement engagés sur l'Ouest varois, de 
même qu'avec Bormes 44. Nous entretenons 
également des liens solides avec d'autres 
associations extérieures au Var, notamment le 
GRLD (Groupe de Reconstitution de la Libération 
du Dauphiné), qui nous rend visite chaque année 
depuis Grenoble.

En 2024, pour le 80ème anniversaire de la 
Libération de la Provence, quel sera votre 
programme ?
JMM. Les communes ont confirmé leur désir 
de nous accueillir l'année prochaine. Nous 
travaillons à étoffer notre programme. Le 
80ème anniversaire promet d'apporter son 
lot de surprises. Dans cette perspective, 
nous souhaitons renforcer notre groupe de 
marcheurs. •

Propos recueillis par Nicolas TUDORT 
Photos Alain BLANCHOT.
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La Londe-les-Maures
Charlyne a dit oui à Jordan !

Le 26 août à 14 heures dans une ambiance très détendue, François de Canson 
a célébré le mariage entre Charlyne Paolinetti et Jordan Bizot, ponctué par les 
fous-rires des jeunes mariés ! Puis, ce fut une très belle cérémonie à l'église de la 
Nativité, avec le curé de la paroisse.

Charlyne Paolinetti est la fille de Patrick 
et Patricia Paolinetti, un couple de 
varois qui réside dans la commune 

depuis de très nombreuses années.
Major de la police nationale de classe 
exceptionnelle à la retraite et Chevalier de la 
Légion d'honneur, Patrick Paolinetti a passé 41 
ans dans la police. Entré en service en 1979, il 
a quitté la Grande maison en 2020. Durant sa 
carrière, il a occupé de nombreux postes en 
France et dans le Var. Avant de quitter la police, 

il a travaillé aux Renseignements Territoriaux 
(RT), au commissariat de police de Toulon.
Sa fille Charlyne, 31 ans, est employée par une 
société spécialisée dans l'immobilier (Hyères), 
en charge du recrutement. Auparavant, elle 
avait occupé les mêmes fonctions pour une 
entreprise de Valgora. Âgé de 28 ans, Jordan 
Bizot est plombier à La Londe. Son père, 
Christophe Bizot est policier municipal à La 
Londe.•

Photos Alain BLANCHOT.
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La Londe-les-Maures
François de Canson : « Des écoles rénovées 

pour une rentrée sereine »
Comme tous les étés, la Ville a mis à profit la fermeture des écoles pendant les 
vacances scolaires pour réaliser de nombreux travaux.

Parcourant les différents établissements 
scolaires concernés par ces chantiers, 
François de Canson a détaillé les 

nombreuses réalisations  : «  Des chantiers 
d'entretiens de plomberie, de chauffage et 
d'installation anti-incendie ont été menés 
ainsi que des travaux d'amélioration des 
équipements dans les classes ont été effectués 
pour faciliter la vie quotidienne des élèves 
et des équipes éducatives. Par ailleurs, afin 
d'améliorer la sécurité des accès aux écoles, 
l'ensemble des marquages au sol qu'il s'agisse 
des passages piétons, des panneaux stop et 
cédez-le-passage ont été repris juste avant la 
rentrée scolaire ».
Ainsi, à l'école Jean-Jaurès, il y a eu une remise 
en peinture de tous les bancs de la cour et la 
réfection des entourages d'arbres, ainsi que la 
rénovation du gymnase et la mise en place d'un 
extracteur dans la cuisine.
À l'école Eugène-Oswald, la Ville a fait 
remplacer des suspensions de luminaires et fait 
effectuer la remise en peinture et la réparation 
du filet du grand jeux extérieur. À l'école du 
Moulin-Vieux, durant l'été 2024, l'école fera 
l'objet d'importants travaux de remise aux 

normes énergétiques, comme cela a été le cas 
en 2022 à la maternelle Oswald. 
Enfin, à l'école Antoine-Bussone, la mairie a 
fait installer des porte-vélos et le système de 
barrières d'accès à l'école, peu pratique, a été 
revu. Les couloirs ont également fait l'objet 
d'une remise à neuf des peintures.•

Photos Alain BLANCHOT.

François de Canson accompagne 
les élèves à l'école Jean Jaurès

Christian Bondroit et Pascale 
Isnard de retour à l'école

Les élus et les maîtresses à 
l'école Jean Jaurès

Dans les cuisines de l'école 
Jean Jaurès

Rentrée studieuse pour les 
élèves de l'école Bussone Le maire à l'école Bussone 

À l'école de Moulin Vieux

Rentrée à l'école Oswald

Les élus à l'école de Moulin Vieux

À l'école Jean Jaurès



La Londe-les-Maures
Les associations à l'honneur

Malgré un temps incertain, le 16 septembre, sur la place Charles Camoin, le Forum 
des Associations a marqué la rentrée des associations, en présence de François 
de Canson, le maire et de nombreux élus.

Un moment privilégié pour découvrir 
toute la palette d'activités proposées 
par le tissu associatif local. Ainsi, 

une centaine de structures (culturelles, de 
loisirs, patriotiques et sportives) a présenté 
ses activités aux visiteurs, futurs adhérents et 
bénévoles.
Les stands étaient repartis par grands domaines 
d'activités  : santé, social et enfance, multi-
activités, patriotisme et patrimoine, sports, 

culture. Le public pouvait trouver également des 
informations auprès des services municipaux.
Dans l'après-midi, les visiteurs ont profité de 
démonstrations de gymnastique, de volley-ball, 
de danse, de théâtre et de sport de combat.
Enfin, un espace jeux était à la disposition des 
enfants pendant que leurs parents faisaient le 
tour des stands. •

Photos Alain BLANCHOT.
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Le Lavandou

Le Romérage célébré avec ferveur
Le deuxième dimanche de septembre le traditionnel Romérage 
a fait revivre une fête votive d'antan, quand Le Lavandou n'était 
qu'un hameau de pêcheurs.

S elon la coutume, les villageois organisaient 
pour la Pentecôte une procession partant 
du village voisin pour rejoindre le quartier 

de Saint-Clair et honorer ce Saint-patron des 
couturières qui, dit-on, avait le pouvoir de guérir 
de la cécité. Il s'agissait d'un cérémonial bien 
établi qui cessa en 1913 lorsque Le Lavandou 
devint une commune indépendante. Puis en 
1996, la fête a repris vie avec la reconstruction 
de la chapelle dédiée au Saint. Une procession 
qui s'inscrit dans les animations de cette période 
d'été en pente douce, avec encore de nombreux 
touristes sur notre littoral.

DE SAINT LOUIS À SAINT CLAIR
Un public heureux de participer s'est intégré au 
cortège costumé, qui partait de l'église Saint-
Louis du Lavandou où était célébré l'office 
dominical du père Luc Yelemou, puis a rejoint 
la chapelle Saint-Clair à 2 km. Une procession 

ponctuée de tromblonnades des Bravadeurs 
de Vidauban, de la musique et des danses du 
groupe folklorique Estello Aubaneno. 
Entre le sacré et le profane, les festivités se 
poursuivaient dans la tradition de saynètes 
interprétées par Gil Bernardi, le premier 
magistrat. Costumé en consul de ville, le maire 
a adoubé Anthony Leguen-Giraud, le prieur de 
l'année. C'est à ce jeune de Saint-Clair, âgé 
de 26 ans, à qui sont confiées les clés de la 
chapelle pour une année calendaire, avec le 
devoir de perpétuer les traditions et le saint-rite 
du Romérage. 

SANTO COUPO
Les pénitents (des chasseurs et pêcheurs) 
rentraient ensuite en scène pour être tancés de 
leur braconnage avant que l'ermite ne reçoive les 
offrandes du sel, de l'huile, de l'œuf et de l'eau. 
Et, toujours très applaudi, les élèves de l'école 
de Saint-Clair ont clôturé ce retour sur le passé, 
en entonnant la Santo Coupo, l'hymne provençal. 
« Sans eux, que vaudrait cette tradition ? Ils sont 
porteurs de nos racines  », a ajouté le consul 
de ville avant d'inviter la foule à faire sonner la 

cloche de Saint-Clair, donnant le top départ d'un 
repas de 500 personnes, servi sur la place par 
les employés municipaux. 
Bref, un beau moment de convivialité, marqué 
par le souvenir d'anciennes fêtes locales encore 
très ancrées dans l'imaginaire collectif. •

De notre reporter Francine MARIE (texte et photos).

À NOTER... 
L'origine du Romérage viendrait de voyages 
à Rome, devenus des processions qui 
devaient faire du bruit. Un culte plutôt 
profane en marge de la religion officielle.
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Cavalaire-sur-Mer
Pétanque, folklore provençal et concours culinaires

au programme de la Fête du village !

Du vendredi 29 septembre au dimanche 1er octobre, la Ville organise la 
première édition de La Fête du Village sur la place Benjamin Gaillard.  

U n week-end alliant pétanque, folklore 
provençal, ateliers pédagogiques, 
dégustations, concours culinaires et 

enfin de la musique, tout en rendant hommage à 
son Saint Patron, Saint-Laurent. Un programme 
varié, mettant en avant la richesse du terroir et 
du folklore provençal, lors de ces trois journées 
festives et gourmandes !
Venez rire et chanter au son des galoubets, des 
tambourins et des salves de fusils ! Participez 
au concours de confiture ou d'aïoli et dégustez 
entre amis des plats typiques proposés par un 
traiteur ! •

LE PROGRAMME

VENDREDI 29 SEPTEMBRE
Place Benjamin Gaillard.

18h : Rassemblement des Bravadeurs de 
«  Mer Provence et Traditions  », des fifres et 
tambours avec tirs de tromblons.
De 19h à 21h : Daube provençale et Gnocchis. 
Payant 18€ sur réservation à l'Office de Tourisme.
De 19h30 à 21h30 : Soirée Guinguette avec le 
groupe Les Balochiens (et samedi).
Orchestre de bal populaire, bonne humeur et 
ambiance guinguette assurée ! Du rythme et du 
verbe. Ça danse sur la piste et dans les têtes ! Un 

bal populaire qui vous transporte avec fantaisie 
du vieux Paris de la môme Piaf jusqu'au Bayou 
du Limousin, en passant par la Havane du Social 
Club et la place Rouge aux 100 000 volts ! Autant 
d'airs et de rythmes d'hier et d'aujourd'hui pour 
une musique du monde d'ici et ailleurs. Orgue de 
barbarie avec plus de 100 chansons et musiques 
intemporelles, le charme désuet et romantique 
de cet instrument vous emporte dans un vent de 
nostalgie.

SAMEDI 30 SEPTEMBRE
Place Benjamin Gaillard.

Tournoi de pétanque de 8h à 19h (et dimanche, 
tournoi de Boules Lyonnaises de 9h à 18h place 
Benjamin Gaillard).
Grand tournoi de pétanque, en triplette jusqu'à 
25 équipes et 4 parties au temps, en présence 
très appréciée de champions de France, d'Europe 
et du Tournoi des 6 Nations et de ces Légendes 
du rugby  : Jocelino Suta, Michel Perie, Thierry 
Louvet, Benjamin Lapeyre. Deux champions 
de pétanque sont également présents (Rémy 
Galleau et Robin Rio).
Marché du terroir de 10h à 18h avec une 
dizaine de producteurs varois. 
Jeux géants en bois de 10h à 17h (et aussi le 
dimanche 1er octobre).

Atelier et démonstration de vannerie avec 
Camille Dillet de 10h à 12h30 et de 14h à 17h (et 
aussi le dimanche 1er octobre).
Ateliers « Métier à tisser » et « L'Argile au bout 
des doigts ».
Le Métier à Tisser, à travers des légendes 
ancestrales, les enfants seront amenés à 
découvrir la magie du filage et du tissage. À la 
fin de l'activité chacun repart avec sa création.
Samedi et dimanche : La Vannerie. Le tressage 
de l'osier est un savoureux mélange d'inspiration 
artistique et de savoir-faire. C'est aussi créer de 
ses mains, mélanger les matières mais surtout 
participer à la transmission d'un art ancestral.
Samedi : L'Argile Au Bout des Doigts. Les 
caractéristiques étonnantes de l'argile 
permettent de créer au gré de notre imagination. 
De malaxages en modelages, les enfants créent 
des objets décoratifs et repartent avec leurs 
créations.
De 10h à 12h30 et de 14h à 17h (et aussi le 
dimanche 1er octobre).
De 11h à 12h30 : Découverte d'une ruche 
éducative avec Bernard Goffo, apiculteur du Plan 
de la Tour. Passionné par l'apiculture, le monde 
des abeilles va vous combler (et dimanche de 
11h à 12h30).
12h : Paëlla en musique avec l'accordéoniste 
Gavroche. Payant. 
De 12h à 14h : Magicien Close Up. 
15h30 : Démonstration de pressage du raisin 
et dégustation du jus de raisin. Pressage du 
raisin de la vigne au verre ! Démonstration du 

travail d'autrefois, avec des outils des années 
1900, avec en final une dégustation 100% 
naturelle d'un jus de raisin fraîchement pressé. 
Animation à découvrir le samedi 30 septembre 
à 15h30.
19h : Remise des prix du tournoi de pétanque.
De 19h à 21h30 : Soupe au pistou. Payant 18€ 
sur réservation à l'Office de Tourisme.

DIMANCHE 1ER OCTOBRE 
Place Benjamin Gaillard
et dans les rues du centre-ville. 

10h : Concours de Confitures. Halte aux 
confitures industrialisées et uniformisées  ! Les 
créations maison les plus goûteuses et les plus 
originales sont récompensées. Inscription au 
préalable à l'Office de Tourisme.
10h30 : Messe de la Saint-Laurent à l'église 
avec rassemblement des Bravadeurs, des fifres 
et tambours.
11h  : Concours d'Aïoli. L'aïoli est un plat 
typiquement provençal très apprécié. Mais, il 
faut avoir un bon coup de poignet pour monter 
cette sauce à base d’ail et d'huile d'olive. La 
réussir n'est pas à la portée de tous ! Inscription 
à l'Office de Tourisme. 
11h30 : Procession de la Saint-Laurent dans les 
rues du centre-ville.
12h : Grand Aïoli. Payant 18 € sur réservation à 
l'Office de Tourisme.
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La Croix-Valmer
La mémoire de la 1ère DFL prépare le 80ème 

anniversaire du Débarquement
Le 15 août, lors de la cérémonie de la Libération de La Croix-Valmer, les deux 
premiers panneaux ouvrant la route de la 1ère Division Française Libre (DFL), qui 
seront inaugurés très prochainement, ont été présentés aux autorités civiles et 
militaires.

Cette route de la 1ère DFL commence à 
La Croix-Valmer, lieu du débarquement 
des troupes de la 1ère DFL, le 16 août 

1944.
Ces panneaux sillonneront les villes et villages 
libérés ou en lien avec la 1ère DFL à travers le 
Var et iront au-delà, puisque plus de 80 lieux 
sont concernés : Lyon, Autun, Nod-sur-Seine, la 

Haute-Saône, le Territoire de Belfort, l'Alsace, 
etc.
La mémoire de la 1ère DFL prépare le 80ème 
anniversaire, en étroite collaboration avec les 
départements et régions concernés par cette 
route de la 1ère DFL, et tout spécialement le 
Var.•

Photos Alain BLANCHOT.
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Pignans
Le public vibre au rythme des succès des années 70 et 80

À Pignans, pour son dernier concert estival dans le Var, Jean-
Pierre Savelli a enflammé le public avec les incontournables 
succès des années 70 et 80.

A u programme des tubes à profusion, 
des medleys incroyables, un show 
avec des écrans géants, des danseuses 

endiablées emmenées par Sandry Savelli. Et 
bien sûr, les interprétations des plus grands 
hits des années 70 et 80, notamment ceux de 
Michel Delpech (Pour un flirt, Que Marianne était 
jolie) ou de Michel Fugain du temps du Big Bazar 
(Les Acadiens). Durant le spectacle, Jean-Pierre 
Savelli a interprété 5 titres de Delpech et Fugain.
L'automne est arrivé et Jean-Pierre Savelli et 
sa troupe ont pris la direction de la Bretagne 
pour une série de concerts dans les Campings 
Paradis. 
Enfin, le chanteur prépare déjà le calendrier des 
tournées de la fin de l'année 2023 et de 2024. De 
nombreuses communes du Var, et d'ailleurs, se 
sont engagées à accueillir l'artiste et sa troupe !
Depuis 2006, la troupe varoise est sur les routes 

de France avec Génération Comédie Musicale, 
spectacle qui avait été présenté en 2022 à 
Cogolin. Mais, dans ses cartons, le chanteur à 
succès a un projet de grand hommage à Michel 
Legrand qui sera proposé prochainement au 
public. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Inscrivez-vous aux cours de danse de 
Sandry Savelli !
Cours de Lady Style :
Tous les jeudis de 20h30 à 22h (Salle Ramos 
à La Valette-du-Var).
Cours de Latino-Fit-Danse :
Tous les lundis de 18h à 20h (Espace Pierre-
Bel à La Valette-du-Var).
Cours de comédie musicale :
Tous les lundis de 20h à 22h (Espace Pierre-
Bel à La Valette-du-Var).
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